
議会運営委員会協議結果  

日時：令和３年１０月１２日（火） 
開会：午前１０時００分 
閉会：午前１１時５９分

場所：委員会室 

１．陳情の取扱いについて（別紙資料１、別紙資料２） 
【竹内功治委員長】別紙資料１をお願いします。９月２７日の議運でお示しした「陳情の取

扱い」についてですが、このうち、③「陳情の審査方法について」は、後ほど、
局長から提案いただきますが、①及び②について、みなさんから、ご意見を
いただきたいと思います。初めに、①「陳情の提出者が、趣旨説明をする
時間について」は、３分程度に変更するという案ですが、いかがでしょうか。
ご異議のある方はご意見をお願いします。

【小出義一委員】すでに文書も提出されており、補足説明は３分程度で妥当だと思います。
【中川健一委員】時間の問題もあるが、基本的には、市民や半田市に関係ない団体の人

が、半田市のことについて、長々と話すことに疑問があり、根本的な問題で
あるため、これでは根本的な問題の改善にはつながらないと思います。 

【伊藤正興委員】時間短縮はよいが、例えば時間は３分にして、１回の項目は何項目までと
          制限することもあると思います。全体の決めはできないか。 
【石川英之委員】３分程度でなく、３分以内にすればと思います。
【竹内功治委員長】それでは、意見も分かれておりますので、多数決を取りたいと思います。① 

「陳情の提出者が、趣旨説明する時間について」は、３分以内にしたいと
思いますが、賛成の方の挙手をお願いします。 
≪賛成多数：賛成６、反対１≫ 

【竹内功治委員長】賛成多数です。それでは、「陳情の提出者が、趣旨説明する時間につい
ては、３分以内にしたいと思います。次に、②「半田市の現状を説明でき
ない、また関係がない陳情の審査について」は、従来どおりとする案ですが、
いかがでしょうか。ご異議のある方はご意見をお願いします。

【中川健一委員】市民や市内で働く人はよいが、それ以外の人であれば、説明は不要で議長
          預かりにすればよいと思います。 
【竹内功治委員長】それでは、意見も分かれておりますので、多数決を取りたいと思います。② 

「半田市の現状を説明できない、また関係がない陳情の審査について」は、
従来どおりとしたいと思いますが、賛成の方の挙手をお願いします。 
≪賛成多数：賛成６、反対１≫ 

【竹内功治委員長】賛成多数です。それでは、②「半田市の現状を説明できない、また関係
がない陳情の審査について」は、従来どおりとしたいと思います。次に、③



「陳情の審査方法について」、局長から、提案説明をお願いします。
【小野田靖局長】議案の審査と同様に考えると、事前に意見や可否の姿勢などを取りまとめる

ことは事前審査にならないようしないほうがよい。また、必ずしも意見を発言
する要はなく、発言をしたい委員が意見を出せばよいと思います。

【竹内功治委員長】只今、局長から説明がありましたが、これにご質疑ありますか。
【小野田靖局長】③「陳情の審査方法について」は、基本的に了承という前提で、別紙資料

２をお願いします。資料に基づき説明。
【竹内功治委員長】只今、局長から改正案の説明がありましたが、これにご質疑ありますか。 
【石川英之委員】１つ目の所管の不明なものについては、議会運営委員会で送付先を決定

する。そうすると、議会運営委員会で審査しないので、２つ目は削除でいい 
と思います。 

【竹内功治委員長】それでは、１つ目の極力は削除、所管の不明なものについては、議会運
営委員会で送付先を決定する。２つ目と４つ目は削除します。これでよ
ろしいでしょうか。 
了承

【嶋崎昌弘委員】陳情者への返答は、どういう文言になるか。 
【小野田靖局長】今までどおり、「願意妥当」か「願意妥当とは認められず」です。審査内容の

会議録も作成しているため、確認することができます。 

２．議会ＩＣＴ化事業について（別紙資料３） 
【鈴木幸彦副議長】別紙資料３をお願いします。資料に基づき説明。 
【竹内功治委員長】只今、副議長から説明がありましたが、これにご質疑などありますか。 
【嶋崎昌弘委員】通信費はどうなるのか。 
【小野田靖局長】公的な連絡調整などは予算内の５ギガでいけると考えているが、個人利用

でそれを超える場合の負担をどうするのかを決めていく必要があります。 
【嶋崎昌弘委員】超えた場合の費用は、個人負担でよいか。 
【小野田靖局長】現時点では、個人負担を原則として考えており、その金銭のやりとりをどうし

ていくのかは先進事例を参考に決めたい。
   【嶋崎昌弘委員】運用面でのタイムスケジュールはどうなっているのか。 
【小野田靖局長】年度内には、ルールを決めていきます。
【中川健一委員】財源はどうなっているか。 
【小野田靖局長】市税単費です。 
【中川健一委員】今日、了承を求めているのか。
【小野田靖局長】これは、内部的に３か年で認められ、それに基づき予算要求していくことをご 

承知置きいただきたいというものです。 
【中川健一委員】（３）日程調整の効率化についてですが、今と何が変わるのか。 
【小野田靖局長】運用の問題で、どこまでの情報を入れるのかになりますので、今後ご協議い



ただければと思います。 
【伊藤正興委員】（４）の本会議ライブ中継について、現在のＣＡＣ放映はどうなるか。 
【小野田靖局長】ユーザーが異なるので、現時点では、CAC をやめることは考えていない。 
【伊藤正興委員】ライブ中継は、見逃して後で見たり、アーカイブ化は検討しているか。 
【小野田靖局長】放映することはできるが、どこまで流すかは今後協議していただきたい。

≪休憩１１時５分、再開１１時２０分≫ 

３．会議規則改正に伴う環境整備について（別紙資料４） 
【渡邉昭司議長】５月１９日開催の議運で協議いただき、議長預かりとしていましたが、再

度、関係者で整理し、案を作成したものです。詳細は、局長から、説明しま
す。 

【小野田靖局長】別紙資料４をお願いします。資料に基づき説明。
【竹内功治委員長】只今、局長から説明がありましたが、これにご質疑ありますか。
【石川英之委員】項番１の育児中の議員（男女問わず）について、介助者まで付けて議会 
          に来ないといけない事由は、何が想定できるのか。 
【小野田靖局長】いろいろな家庭事情によって、父親が子どもの面倒を見ているケースもあると

思います。女性に限定せず、男性も必要があればということで、男女問わず
としたものです。 

【中川健一委員】傍聴規則の改正はどうなるのか。 
【小野田靖局長】傍聴の優先席については、表示でいくのか、規則を改正するのかなど、ご協

議いただきたいと思います。 
【中川健一委員】学校、保育園等の行事への参加については、議会公務を優先することにつ

いて、記載する理由はなにか。
【小野田靖局長】基本的には、議会公務優先です。あたり前のことであれば、削除します。 
【中川健一委員】市民から見て、議会だけが特別だと見られることについては、どう考えるのか。
【小野田靖局長】職員や会社員には産休、育休、介護休暇などが制度化されているが、議員

には、育児に関連する制度はありません。
【中川健一委員】今回のメンバーのうち、女性議員は、議会公務優先という主張でよいか。
【坂井美穂委員】成り手不足の解消をするためにも、若い女性にも積極的に議会に入ってきて 

欲しい。子育てしているから、できないではなく、皆でカバーできるところはカバ 
ーしてやっていければと思うが、人によっては解釈の仕方も異なるので、常識
的なところで、議会公務を優先するという、一文を入れているという認識で
す。 

【竹内功治委員長】それでは、案を持ち帰っていただき、次回（１１月１５日）開催の議
運で、ご意見を頂戴したいと思いますので、よろしくお願いします。



４．議会運営委員会の閉会中調査事項について（別紙資料５） 
【竹内功治委員長】別紙資料５をお願いします。議会運営委員会の今年度テーマである「議

員定数等の適正」についてですが、資料をご覧いただき、次回（１１月
１５日）開催の議運で、協議しますので、よろしくお願いします。 

５．その他 
（１）半田市議会議員と歯科医師の勉強会について（別紙資料６）
【渡邉昭司議長】別紙資料６をお願いします。資料に基づき説明。所管の文教厚生委員会

でお願いできればと考えていますが、どうでしょうか。 
【嶋崎昌弘委員】委員長は了解しているのか。
【渡邉昭司議長】これから、話をしていきます。また、商工会議所から議会と意見交換会をし 

たい旨の話しがきており、どういうテーマで行うのかなど、具体的に決まれば、 
調整していきます。 

（２）政務活動費の運用指針（電子書籍の利用）について（別紙資料７）
【小野田靖局長】別紙資料７をお願いします。資料に基づき説明。ご協議いただきたいと思い 

ます。 
【竹内功治委員長】次回以降の議運で協議していきたいと思いますので、会派内で話し合っ

ておいてください。 

（３）議員勉強会について 
１０月２０日（水） 午前１０時から（概ね２時間） 全員協議会室 
包括的支援体制と重層的支援体制整備事業について（日本福祉大学 原田正樹教授） 
【小野田靖局長】議員勉強会については、記載のとおりですが、当日は開始５分前には、会 

場にお集まりください。  

（４）その他 
【竹内功治委員長】その他、何かありますか。
【渡邉昭司議長】令和４年度の議会費予算について、代表者会議を開催し、シーリングにつ

いて、協議していきたいと思いますので、ご承知おきください。 
【竹内功治委員長】その他、何かありますか。

なし 


